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） 李海仓凶杀案的背后 “闻喜县一天三顿饭，两顿是吃‘海

鑫’的饭”，山西运城市经贸委副主任张堂民这样评价海鑫

钢铁集团有限公司对当地生计重要性。 因年初其董事长李海

仓在办公室被枪杀，海鑫公司这个在福布斯中国富豪排行榜

也榜上有名的家族企业引起了人们的持续关注。3月底闭幕的

运城市人民代表大会上，李海仓之子、新任董事长李兆会以

新当选的市人大代表的身份出席会议，开始了其在政治舞台

上的初次亮相，他才22岁。 一个家族企业在因暴力事件而短

暂停顿后，一切都在继续。对闻喜县乃至运城市甚至于对山

西省而言，这个家族企业的兴衰已远远超出了企业本身，维

护其继续发展等于维护一个地区的正常发展。 李海仓的力量 

李海仓被杀两个月后，从山西太原到运城，仍能感受到李海

仓事件的影响力李海仓的角色此时更像是“英模”。如同80

年代人们判断电影里的角色除了好人就是坏人一样，记者采

访被放行也要经过这样的询问：“是正面报道还是反面报道

？” 3月22日，海鑫公司总部从旧楼搬到新办公大楼，高大气

派的新楼里聚集了闻喜县城的各色人物：政府机关里的工作

人员同时也在这里谋到了职位，他们对自己的双重身份并不

忌讳，因为县里的口号是：“海鑫的目标就是闻喜的目标，

海鑫的困难就是闻喜的困难。”楼里的警察很多，一个执勤



民警说，镇派出所在海鑫公司总部大楼里有40多人，在厂

区60多人，警力这样密集，他说与李海仓遇害有关。李海仓

的父亲李春元解释说：“随着海鑫公司规模越来越大，省里

面1992年就批文下来，在这里专门成立派出所。” 李春元是

川口村的支部书记兼村长，川口村是李海仓的出生地，在中

国也算得上是富裕农村的标志李春元说，1994年川口村就是

山西省里的亿元村，现在成为5亿元村。在川口村，农民全年

的农业税一年6万多元全部由“海鑫”出资；每个村民在“海

鑫”都有股份，而“村委和支部每个月都由我们给发工资。

”李春元说。 李海仓和他的家人显然不只是川口村的英雄。

说起海鑫公司与闻喜县人的关系，李春元是很开朗地笑了：

有了“海鑫”，农民都成了工人，不当工人的开饭店、搞运

输，搬个石头都能赚钱。从这一点上也就不难理解李海仓死

后当地人的反应了。据说李海仓过世三天后是小年，从小年

到正月十五，川口村和邻近几个村子没人放鞭炮，没人贴春

联，“海鑫”常务副董事长辛存海向记者解释说，当地风俗

是，死了亲人，第一年不贴对联，第二年贴黄对联，第三年

贴绿对联。 在民间，有关李海仓的小道消息还在流传，而在

运城市里，李海仓的生前身后事显然已是当地政府抓的一项

工程。早在2月9日，李海仓逝世后的继承人问题就成为市里

的一件大事，当地官员向记者介绍说，在公司方面推举李海

仓之子李兆会任新董事长后，“市委、市政府在海鑫公司现

场办公，就公司董事长变更及人选形成一致意见。”另有山

西省委有关部门负责人说，李海仓事件发生后，闻喜县28位

县级领导除留4位主持日常工作外，其余24人全部到海鑫公司

协助处理案件，日夜轮流值班。 3月底运城市召开两会，开



会前，市工商联王常伟会长忙的另一件事是，召开一个因李

海仓出事而推迟了两个月的工商联执委扩大会，“落实李海

仓的遗愿。”此前，王常伟参加的另一个重头会是市里专门

组织的对海鑫公司报道的协调会，“市委宣传部和海鑫公司

各组织了一套班子，我们对海鑫公司的宣传要有报告文学、

电视片⋯⋯”运城市经贸委副主任张堂民曾亲自撰写过有关

海鑫公司和李海仓个人的报道，他说，海鑫公司是山西省的

两面旗帜，北有“蒙牛”，南有“海鑫”。 谋杀案的背后 一

个鲜有人注意到事实是，凶手冯引亮与李海仓的较量几乎是

闻喜县造纸业与钢铁业较量的一个缩影。运城市公安局刑警

支队综合科姚青龙说，冯引亮是80年代在当地比李海仓起步

要早、名气更大的乡镇企业家。初中毕业后他回村务农，

在1995年承包东镇村南街造纸厂，两年后又承包镇造纸厂

，1993年在东镇村南街办起了“舒菱造纸厂”。 1991年之前

，冯引亮的风光是有目共睹的，“他人长得高大排场，专车

就换了四部”。命运转折点在1994年，先是冯引亮在10月因

偷漏税被县检查院收容审查，此事以补税结束后，政府对造

纸厂要求关停。 运城市委宣传部部长王水成曾在闻喜县任

职6年，他告诉记者，1993年，李海仓以联合股份制形式，与

湖南冶金厅、河南冶金厅、上海冶金厅和北京铁路局共投

资9800多万元，在东镇建成了山西省海鑫钢铁有限公司，名

字一个取李海仓的字，一个代表三个冶金厅。当年总资产就

突破了1亿元，销售收入近2亿元，纳税总额也突破了1000万

。运城市委有关负责人说：“海鑫公司结束了运城地区没有

上规模钢铁企业的历史，也由此奠定了其在全省乡镇企业、

民营企业中的重要位置。”与此同时，王常伟说，乡镇企业



对地方经济的拉动作用开始显现，“无工不富”的概念在领

导阶层开始形成，在运城地区掀起了新一轮办厂热。王水成

说，80年代中期国家按农民人均纯收入划定国家级贫困县，

闻喜县是山西省35个国家级贫困县之一。王常伟认为是海鑫

公司的发展使闻喜县摘掉了贫困县的帽子。 钢铁企业的大问

题是用水，辛存海介绍说：“运城地区缺水，没有地表水，

以前用水多用地下水，而水利部门关于地下水的采取量又有

限制。”这时政府出面了，“政府帮我们在海鑫公司周边压

缩关停了一批效率低、耗水量大的企业，主要是一些造纸厂

。” 从姚青龙给记者画的示意图上，海鑫公司厂区是大略的

“凹”形，如果去掉中国间的四家造纸厂，厂区就是一个完

整的方块。这四家造纸厂因“用水问题”都关了，冯引亮的

造纸厂是靠厂区北边的一家，也是四个造纸厂中比较大的。

每家造纸厂的地皮都是从生产队承包出来的，关掉后四个造

纸厂的地都荒着。这以后，在不长的时间里，闻喜县几千家

小造纸厂几乎全部关闭，兴旺的造纸业垮下来。 冯引亮承包

土地的期限今年三四月份到期成为最终的导火索。警方说冯

引亮希望将自己开办的舒菱造纸厂卖给李海仓，“谈判”

从2002年年底持续到1月21日，事发前一天“仍没有结果”，

冯引亮对妻子说，“明天再最后找海仓一次，行不行就算了
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